

## El Papa viaja a Cuba y Estados Unidos

Será con motivo de su participación en el VIII Encuentro Mundial de las Familias en Filadelfia ■



El viaje del papa Francisco, a Cuba y Estados Unidos, con motivo de su participación en el VIII Encuentro Mundial de las Familias en Filadelfia, comenzará el próximo sábado 19 de septiembre y durará hasta el día 28. Su primera parada y visita, como decimos, será en Cuba. En La Habana tiene previsto desarrollar un intenso programa de actividades; entre ellas, un encuentro con los sacerdotes, religiosos y seminaristas del país.

El martes 22, marchará a Washington y el jueves 24 a Nueva York. El viernes, 25 de septiembre, a primera hora de la mañana, el Santo Padre pronunciará un discurso en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York y, a las 11,30, participará en un encuentro interreligioso en el Memorial Ground Zero.

El sábado, 26 de septiembre, se trasladará en avión a Filadelfia, donde a las 10,30 celebrará la Santa Misa con los obispos, el clero, los

religiosos y religiosas de Pennsylvania en la catedral de los Santos Pedro y Pablo de Filadelfia.

El domingo, 27 de septiembre, comenzará con el encuentro con los obispos invitados del Encuentro Mundial de las Familias en el Seminario San Carlos Borromeo en Filadelfia, tras el cual el Papa visitará a los detenidos del Instituto Correccional Curran-Fromhold. A continuación celebrará la santa misa de clausura del octavo Encuentro Mundial de las Familias en B. Franklin Parkway en Filadelfia.

Acompañamos con nuestra oración, confiada e insistente, al santo Padre y pedimos por el fruto pastoral de tan importante viaje. Su agenda y su viaje, en este mes de septiembre, marcan también nuestra agenda para reemprender los caminos y los empeños pastorales del nuevo curso 2015-2016. Todos nos ponemos en camino y reemprendemos tareas y compromisos apostólicos.

## Portada

### Santos en mudanza

Entre San Gil y San Jerónimo discurre septiembre. El refranero lo recuerda zurrando: "Del mes que entra con abad y sale con fraile, Dios nos guarde". Como en toda historia, habrá años y años. En cualquier caso, el dicho da pie para hilar varias notas sobre santos que tienen su aquel en la franja mensual de este mes. Unos por un cambio y otros por otro.

**Uno.** Dos santos de la tierra tienen celebración en estos días: la Beata María de Jesús, el viernes 11; y San Martín de Finojosa, el jueves 17. Estrenan ubicación en el calendario diocesano, puesto que sus fiestas litúrgicas venían siendo el 14 noviembre y el 5 de mayo, respectivamente. Ni todos los devotos comprenden el movimiento, ni en todos los oídos suena bien esta música.

**Dos.** A la Santa en centenario se le asocia la palabra mudanza. De hecho, Teresa de Ávila, que conocía el difundido consejo ignaciano, emplea el término con frecuencia en sus escritos. Estos días se le recuerda como patrona de los escritores en lengua española. Pablo VI la llamó "Luz de España" en el título del breve que sancionaba el reconocimiento, firmado el 18 de septiembre de 1965. "Lumen Hispaniae" decía "nombramos y declaramos a la virgen Santa Teresa de Jesús patrona principal de los escritores españoles católicos".

**Tres.** Fray Junípero Serra muda de beato a santo. El papa Francisco presidirá la canonización el día 23, que será en el mayor templo de Estados Unidos, el Santuario de la Inmaculada Concepción de Washington. Evangelizador de California, es el único hispano que tiene, desde 1931, estatua en el Capitolio estadounidense. Algunos sectores discuten al franciscano la distinción.

Álvaro Ruiz

**¿Quieres estudiar Teología?**

**La Escuela diocesana de Teología abre sus puertas el lunes 5 de octubre**

**C/. Salazaras, 3 Guadalajara  
Tef. 660 90 70 59**

La pregunta de Jesús sirve para hacer una reflexión, sobre la respuesta de cada uno de los que nos situamos frente a frente con Cristo: ¿quién digo yo que es Jesús para mí? ¿Cuál es la respuesta personal a la pregunta que hoy se me hace? Lo de generalizar no lleva a ninguna parte. Muchas veces oímos como argumento para alguna acusación o reproche que lo "dicen por ahí" o que lo "dice la gente". No es verdad que lo diga la gente. Utilizamos a un sujeto abstracto para justificar nuestros propios argumentos.



Pero la pregunta que hoy nos hace Jesús es directa: "vosotros, ¿quién decís que soy?". Por eso la respuesta también ha de ser personal. La respuesta de los discípulos fue rotunda. Entendían que Cristo era el salvador enviado por Dios. Estaban convencidos. Jesús da un paso más y les pide la negación de sí mismos para posibilitar el seguimiento.

No es fácil negarse a sí mismo. La soberbia y el orgullo son pecados capitales en la vida de los hombres. Es decir que son unos de los vicios más característicos de la humanidad, por eso no es fácil recorrer el camino que propone Jesús, porque conlleva privaciones, sacrificio, humildad y sencillez. Jesús nos sorprende y nos asombra. Nos pide que carguemos con su cruz para poder seguirle.

Tenemos tarea, por tanto, si queremos mantenernos fieles. Vivir virtuosamente, ejercitarnos en la donación total y ofrecernos incondicionalmente, perdiendo la vida incluso, por Jesús y por el Evangelio. Es la forma de salvarnos: entregar la vida a favor de los demás. Cristo padeció, como había anunciado: ¿somos capaces de padecer nosotros? Muchos hermanos nuestros son perseguidos por su fe, que su testimonio nos ayude a vivir más unidos a Cristo y a dar algo más de nosotros mismos, como respuesta al seguimiento.

**Alfonso Olmos**

## **Encuentro del Pueblo de Dios 2015**

El año pasado, por estas mismas fechas, celebrábamos el encuentro del Pueblo de Dios en el Colegio Diocesano "Cardenal Cisneros". Los sacerdotes, religiosos y laicos que participaron en el mismo manifestaron el gozo por la oración comunitaria, por la convivencia fraterna, por la reflexión pasional y por la experiencia de comunión.

*"Siguiendo las pautas y orientaciones que nos señala el Plan Pastoral Diocesano, hemos pensado dedicar el encuentro a profundizar en la vocación, identidad y misión evangelizadora de los fieles laicos en la Iglesia y en el mundo".*

Este año, Dios mediante, celebraremos un nuevo encuentro en el mismo lugar, el sábado, día 3 de octubre, contando en todo momento con la acogida cordial de los responsables del centro educativo. Este acontecimiento diocesano, que marca el comienzo oficial del curso pastoral en la diócesis, concluirá a última hora de la tarde con la celebración de la Eucaristía del envío.

Siguiendo las pautas y orientaciones que nos señala el Plan Pastoral Diocesano, hemos pensado dedicar el encuentro a profundizar en la vocación, identidad y misión evangelizadora de los fieles laicos en la Iglesia y en el mundo. Para orientar el trabajo del día, contaremos con las aportaciones de un gran estudioso del tema.

Además de las sugerentes aportaciones del conferenciante, tendremos también momentos para la oración y para la convivencia fraterna. Asimismo, está programada la realización de



algunos talleres, en los que un grupo de laicos nos mostrará distintos ámbitos en los que podremos vivir el compromiso bautismal y la responsabilidad evangelizadora en este momento de la historia de nuestra diócesis.

Teniendo en cuenta el bien espiritual y pastoral de estos encuentros para cuantos han participado en los mismos durante estos años, siento la alegría de invitaros a todos los diocesanos, sin excepción. De un modo especial, invito a cuantos estáis trabajando en la catequesis, en Caritas, en el cuidado de los templos, en la preparación de la liturgia y en el impulso misionero.

Con el propósito de tener preparada la comida, los materiales de trabajo y la necesaria infraestructura para que todos os sintáis como en vuestra casa el día del encuentro, sería muy conveniente conocer por anticipado el número de participantes. A tal fin, los responsables de la organización se pondrán en contacto previamente con las parroquias, movimientos apostólicos, nuevas realidades eclesiales y comunidades religiosas.

Aunque el fruto espiritual y pastoral de la asamblea, dependerá en buena medida de la disposición personal de cada uno y de la reflexión comunitaria sobre el contenido de las ponencias, los cristianos sabemos muy bien que todo depende de la apertura de la mente y del corazón a la acción del Espíritu Santo. Por ello, os pido, tanto a los que vais a participar en el encuentro como a quienes no podáis hacerlo, que elevéis súplicas confiadas al Señor para que nos disponga interiormente a recibir sus dones.

Con mi sincero afecto y estima, recibid la bendición del Señor.

**+ Atilano Rodríguez**

*Obispo de Sigüenza-Guadalajara*

---

*"Al mundo de hoy le falta llorar, lloran los marginados, lloran los que son dejados de lado, lloran los despreciados, pero aquellos que llevamos una vida más o menos sin necesidades no sabemos llorar"*

*(Papa Francisco)*

## Nombramientos diocesanos

**D. Miguel Ángel Calvo Blázquez**, Ecónomo Diocesano, por cinco años.

**Rvdo. D. Ángel Muelas Checa**, Párroco "in solidum", por seis años, de "La Santa Cruz" de Azuqueca de Henares, Valdepeñas de la Sierra, Alpedrete, Tortuero y Valdesotos.

**Rvdo. D. Isidoro Díaz Sotoca**, Colaborador de "La Santa Cruz" de Azuqueca de Henares, Valdepeñas de la Sierra, Alpedrete, Tortuero y Valdesotos. Cesa como Párroco "in solidum" de dichas parroquias.

**Rvdo. D. Jaime Pellicer Pellicer**, Formador del Colegio Episcopal "Sagrada Familia" de Sigüenza.

**Rvdo. D. Sandro Antonio Nava**, Colaborador en la Udad de Buenafuente del Sistol ■

## La parroquia de San Pascual Bailón en Centroeuropa

Del 20 al 27 de agosto, un grupo de feligreses de la parroquia de San Pascual Bailón, encabezados por su párroco **D. Pedro Mozo Martínez**, hemos llevado a cabo una gira que nos ha conducido a varias capitales centroeuropeas como son Praga, Viena y Budapest, todas ellas con un denominador común: pertenecer a un gran Imperio y constituir durante siglos la salvaguarda oriental del cristianismo en lucha permanen-

te contra el Islam, algo que las asemeja a las ciudades españolas.

El viaje ha tenido una triple finalidad: religiosa, cultural y social. Por una parte, la visita a centros eclesiásticos de especial relevancia como la iglesia de Nra. Sra. de la Victoria con la imagen española del Niño Jesús de Praga, la capilla de San Juan Pablo II en Budapest y otros, con la realización de diversos actos religiosos, nos ha ayudado a profundizar y consolidar nuestra fe. Por otra, un intenso programa de visitas a todo tipo de monumentos, nos ha llevado a conocer un poco más su historia, lengua y costumbres, muy diferentes a las nuestras. Por último, pero no por ello menos importante, hacer de la amistad, colaboración y camaradería, el nexo de unión y confraternización entre todos los integrantes. La experiencia ha sido provechosa y los objetivos conseguidos, lo que nos anima a seguir y profundizar en el camino de perfección cristiana ■

## En Buenafuente del Sistol, Día de la Amistad y fiesta del Cristo de la Salud, el 19 y 20 de septiembre

En Buenafuente del Sistol, con la probable presencia del obispo diocesano, se celebrarán el sábado 19 y el domingo 20 de septiembre la fiesta del Cristo de la Salud y el día de los Amigos de Buenafuente. Como actividad cultural especial, en la tarde del sábado 19, a las 17:30 horas, antes de las vísperas y de la misa, habrá, en el marco del Año Jubilar Teresiano y como homenaje a santa **Teresa de Jesús**, la

representación orante del auto sacramental "Aquesta divina unión", obra centrada en la experiencia mística de la santa. La actuación estará a cargo del grupo *Symbolum*, "Ad fidem per artem" ("A la fe por el arte") ■

## Viernes 4: Vigilia Joven con la Virgen de la Antigua en Guadalajara

Según costumbre ya arraigada, la Delegación de Juventud organizó la vigilia de oración ante la Virgen de la Antigua, el viernes 4 a las diez de la noche, en el templo de San Francisco. Animada desde la Delegación de Juventud, convocó especialmente a los jóvenes de la capital. Con todo, estuvo abierta a cuantas personas quisieron unirse ■

## Obispo y vicarios abren el curso con una sesión de trabajo que convoca a arciprestes, delegados y CONFER

Fue el jueves 3 de septiembre. El encuentro, convocado desde el Consejo Episcopal y que estuvo presidido por el Obispo, mons. **Atilano Rodríguez**, y los vicarios episcopales, reunió a los Arciprestes, Delegados y CONFER. El orden del día proponía cuatro puntos principales: la presentación y profundización de las líneas pastorales del curso 2015-2016, la puesta en común de las líneas centrales de programación de cada sector, el repaso y concreción del calendario pastoral 2015-2016 y la última revisión del Reglamento de las Delegaciones ■

## Una a una Nuestras comunidades de Vida Consagrada de Sigüenza-Guadalajara (19)

### Comunidades de Adoratrices de Guadalajara

La Congregación de Adoratrices, Esclavas del Santísimo Sacramento y de la Caridad, fue fundada por santa María Micaela, en Madrid el año 1856.

Su identidad se fundamenta en la Eucaristía. La viven en actitud de alabanza y acción de gracias al Padre y entrega a los hermanos. De ese amor a la Eucaristía surge la liberación y promoción de la mujer marginada y explotada por la prostitución o víctima de situaciones que la esclavizan. Hoy cuentan con proyectos apostólicos en 23 países (Europa, Asia, África e Iberoamérica). En estos momentos, animan la Fundación Amaranta y por medio de ella trabajan en red para intentar llegar a mujeres y jóvenes víctimas de violencia de género, madres en contexto de exclusión social,



de explotación sexual, trata y niñas traficadas. Alrededor de ese gran reto, se refuerzan y congregan como familia adoratriz.

En la casa de Guadalajara viven actualmente dos comunidades: la comunidad del Colegio "Niña María", formada por 7 hermanas, y que atienden a casi 800 alumnos, y la comunidad de hermanas mayores y enfermas, unas 40 religiosas, a las que ayuda un equipo de la Fundación san Camilo. Estas hermanas viven dedicadas principalmente a

la intercesión por la Iglesia y el mundo, especialmente por los más pobres y necesitados.

Para ellas, y como expresión de su carisma, "es una necesidad, un desahogo del alma la Eucaristía, la llevamos en la mente, en el corazón y en todo nuestro ser, nos anima y fortalece nuestra forma de vivir el Evangelio, la fraternidad en lo cotidiano, en el día a día, desde nuestra debilidad".

Al hilo del Año de la Vida consagrada nos recuerdan que "es evidente que algo nuevo ha de surgir, más bien ya está sucediendo; nosotras queremos participar de ese dinamismo que está suscitando el Espíritu en este Año dedicado a la Vida Consagrada. El mismo que impulsó y "encendió el corazón" de Santa María Micaela y de tantas hermanas que continuaron "adorando y liberando" hasta nuestros días". Esto les anima a "dar respuesta a los desafíos que han de revitalizar nuestra Vida y Misión hoy, diseñar un presente que tenga futuro y hacerlo con fe y esperanza".

(De cómo se sufre cuando algo propio se pierde...)

**H**abía terminado, la semana pasada, mis reflexiones sobre la encíclica del Papa *Laudato sí* (*Alabado seas*). Una encíclica que clama por una “ecología integral”. Había terminado mis reflexiones, en este mismo espacio de El Eco, cuando, curiosamente, me vuelvo a sorprender a mí mismo escribiendo y reflexionando sobre su contenido y “alma”.

La historia es de hace muy pocos días. La señora del dolor y las lágrimas, que así la podemos calificar para entendernos, ha pasado una buena temporada lejos de su casa y su jardín —en plena sierra—. Al volver, y tras este verano de calor inmisericorde por los cuatro costados del día y de la noche, la buena señora se ha encontrado con sus cuatro “pinos del alma”, plantados y cuidados por ella misma durante varios años, totalmente quemados y estropeados —por el propio sol y clima veraniego—

Según su propia confesión, le costó llorar. Eran algo especial en su jardín. En cada uno había una historia de vida y amor, de riegos y cuidados; había como una historia casi personal. “¡Eran algo tan mío...!”

Según me hablaba me acordé de otra buena jardinera, que cuidada casi cien macetas en su casa y balcones, y me tenía dicho que hablaba con sus plantas, que se relacionaba con cada una casi como si se tratara de una persona que puede hablar y también escuchar.

De esta pequeña historia, y también del recuerdo añadido, me he ido sin querer a la encíclica del papa sobre el cuidado de la naturaleza. Dos lecciones fundamentales podemos aprender en esta ocasión

En primer lugar que estas muertes que contemplamos en la naturaleza, como pueden ser las muertes de los árboles o las flores, las muertes

■ *“¡Cómo cambiaría todo si, ante un río, por ejemplo, pensáramos: este es mi río... O, ante un pino, éste es mi pino...”*

de los ríos o las fuentes, las muertes del propio jardín o del paisaje que nos rodea, o las muertes de los cuatro pinos, y que pueden suceder por distintas causas, son muertes que nos causan dolor, mucho dolor, e incluso lágrimas. Más dolor y lágrimas cuando la cosas se consideran más nuestras, como me decía la buena señora: “¡eran tan míos...!”

Cuando se vive en esa relación de familiaridad y armonía, de bondad y trato cercano, con cualquier realidad que nos podamos imaginar,

esa determinada realidad adquiere más valor y peso, mucha más grandeza. Lógicamente, cuando se pierde o se estropea, el dolor es también mucho más profundo.

Pues, amigos lectores, por ahí pide la encíclica *Laudato sí* que vayan nuestras relaciones con el conjunto de la creación y con cada una de las cosas de la creación. El subtítulo de la encíclica es muy sugerente, habla de “la casa común”, la casa propia y de todos, para expresar nuestra relación con el conjunto de la creación. Una casa que se nos ha confiado para cuidarla y guardarla. ¡Cómo cambiaría todo si, ante un río, por ejemplo, pensáramos: este es mi río... O, ante un pino, éste es mi pino... O, ante una mata de espliego, ésta es mi mata de espliego...! ¡Cómo cambiaría nuestra valoración y trato con todo lo que hay en la “casa común”, en el conjunto de la creación...!

*El Director*

## “Ecos” Culturales...



### En el año teresiano

Por José Luis

## Las constituciones

Es un texto compuesto por santa Teresa en Ávila, en 1567. Se trata del texto fundacional de la reforma carmelita llevada a cabo por ella. En él, inspirándose en la vida de los primeros carmelitas, se determina el estilo de vida religiosa que han de llevar los monasterios por ella fundados.

Con anterioridad, una vez reconocida su labor reformadora por el Papa en 1562, Teresa había escrito unos sencillos estatutos que recogían lo esencial del espíritu de la reforma. Estos serán publicados una vez que fueron revisados por el General de la Orden. El mismo Juan de la Cruz utilizará el contenido de estos estatutos como base para la puesta en marcha del primer convento masculino de carmelitas descalzos en Duruelo.

Al texto original de las *Constituciones*, hoy perdido, se le irán añadiendo las observaciones de los Visitadores apostólicos y de las mismas prioras de los nuevos monasterios, no siempre del agrado de Teresa.

Será en 1581 cuando Teresa lleve a cabo la redacción definitiva de las *Constituciones*, mandándolas publicar en la imprenta para que todos los monasterios tuvieran el mismo texto, sin manipularlo añadiendo o quitando nada de lo que ella consideraba esencial en la vida de los monasterios reformados. El texto contiene normas sobre todo lo relativo a la vida en comunidad: el acceso a la Eucaristía, el uso de bienes temporales, la clausura, los ayunos, el noviciado o los oficios de la comunidad.

## Frase de la semana

“El Señor los eligió para estar con Él”

## ¿De quién hablamos?

1. Nació en Sacedón el 1 de abril de 1965
2. Su apellido primero tiene que ver con el vino.
3. Será por eso que fue ordenado sacerdote el 15 de septiembre de 1990.
4. Es el consiliario de la Renovación Carismática de nuestra diócesis.
5. Su segundo apellido es Corral.
6. Esta tarde celebra en su pueblo las bodas de plata sacerdotales.
7. Si ya le pones nombre completo a las iniciales J. A., ya sabes quién es.

M. C.

Visita la nueva web de la diócesis.  
Servicios, actualidad y opinión  
[www.siguenza-guadalajara.org](http://www.siguenza-guadalajara.org)